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Reflexão pessoal...

Figura 1.1 Foto de Grupo

“
 “Um dos piores sintomas de desorganização social, que num povo livre se pode manifestar, é a indife-
rença da parte dos governados para o que diz respeito aos homens e às cousas do governo, porque, num 
povo livre, esses homens e essas cousas são os símbolos da actividade, das energias, da vida social, são os 
depositários da vontade e da soberania nacional.”

Antero de Quintal - Escritor/Filósofo/Político

 Nos dias que correm, o interesse em política por parte das gera-
ções mais jovens é cada vez menor. Como tal, essa inércia e                  
desmotivação em relação a esta área, muitas vezes estereotipada como 
algo “aborrecido”, é, na minha opinião, um dos maiores flagelos do         
panorama atual. 
 Portanto, projetos como o Parlamento dos Jovens são fundamen-
tais para fomentar o gosto pela política, para promover, de forma dinâmica, 
a construção de um “eu” mais ativo e crítico na sociedade. Porque os jo-
vens são o futuro da política portuguesa.
 Numa comemoração tão importante, como a celebração dos 20 
anos do Programa, considero que o tema a discussão não poderia ser me-
lhor: a Educação.
 Sem qualquer margem de dúvidas que a Educação ao alcance de 
todos, (ou quase todos), é uma das mais importantes conquistas de Abril. 
Como tal, sem formação, este “país à beira mar plantado” não poderia   
“pular e avançar”. De facto, a Educação é mesmo o pilar para o             
crescimento e desenvolvimento de um país. 
 Assim, a discussão deste assunto permite com que seja possível 
descobrir quais as lacunas a combater no nosso sistema, de forma a que 
este se torne saudavelmente competitivo e promova uma formação de ex-
celência.
 De realçar que a Educação não passa só por estudar, mas também 
por nos formar como cidadãos ativos e participativos na nossa sociedade.
 Assim, a educação e a política andam de “mão dada”, sendo cada 
vez mais fulcral a participação dos jovens numa das atividades mais emble-
máticas, a política. Para que um dia seja possível alcançar o tão desejado 
“Quinto Império”, tão desejado pelo místico poeta, Fernando Pessoa.
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OS PRIMEIROS PASSOS...
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 Novo ano letivo é sinónimo de nova participação da Escola Secundária Al-

meida Garrett no Parlamento dos Jovens - secundário. Como habitual, logo no 

primeiro período, sob a orientação da professora Filomena Bispo, começam a or-

ganizar-se as atividades relacionadas com o projeto. 

 Um dos momentos mais marcantes, 

antes do debate da Sessão Escolar, 

foi a visita do Sr. Deputado João 

Paulo Correia à nossa escola, que 

protagonizou uma sessão de esclare-

cimentos acerca do tema deste ano: 

“Ensino Público e Privado: que 

desafios?”

 Em seguida, no dia 23 de janeiro, 

foi possível os alunos exporem as 

suas ideias no debate da Sessão 

Escolar. Estavam representadas 5 

listas (A, B, C, D e E), lideradas pe-

los Deputados Rui Teixeira, Gustavo Barros Pereira, José Pedro Pinto, Pedro Car-

doso e Francisco Nascimento, respetivamente.

 Foram debatidas, com bastante entusiasmo, as medidas de todas as listas, 

redigido o Projeto de Recomendação, integrando as medidas que representaram 

a Escola e, no final, procedeu-se à votação para eleger os deputados. Assim sen-

do, Rui Teixeira e Francisco Nascimento foram os escolhidos para representar a  

nossa escola nesta edição do Parlamento dos Jovens. 

!
Sessão Distrital

 Foi com muito orgulho que, no dia 10 de Março, os Deputados 

Rui Teixeira, Francisco Nascimento e José Pedro Pinto (suplente), se 

deslocaram à Escola Secundária de Rio Tinto para aí representarem e 

defenderem o seu Projeto de Recomendação e as suas medidas. Das 

várias escolas presentes na Sessão Distrital, 5 foram eleitas para repre-

sentar o Distrito do Porto, tendo sido a Almeida Garrett uma delas, reto-

mando assim o sucesso que já tinha protagonizado na edição de 2014.

 No círculo eleitoral da Invicta foram eleitos 10 deputados, sendo  

porta-voz o carismático deputado Marco Tito Antunes, de INED Nevogil-

de.
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 Chegadas as Delegações, no dia 25 de maio, ao Palácio 
de S. Bento, os Jovens Deputados, Repórteres e Professores fo-
ram recebidos com apreço, sendo distribuídos a todos, cartões de 
identificação, informações pertinentes sobre o Palácio de S. Bento 
e pequenas lembranças simbólicas relacionadas com a AR e a ce-
lebração do vigésimo aniversário do Parlamento dos Jovens. 
 Os Jovens Deputados foram distribuídos pelas várias Co-
missões, ficando os Deputados do Círculo de Porto na Comissão 

nºs 1 e 2, sala 1 e 2, respetivamente. No total, as Comissões conta-
vam com 32 Deputados onde foram apresentados e debatidos 6 e 
5 Projetos de Recomendação, focando-se no tema principal “Ensi-
no Público e Privado: que desafios?”, sob o olhar atento dos 
Repórteres dos vários Círculos. Numa segunda fase, ocorreram as 
inscrições à Mesa para formular as questões a apresentar, no dia 
seguinte, aos Deputados representantes dos partidos políticos 
com assento parlamentar.

Testemunho de deputados do 
Círculo Eleitoral do Porto 

1. “Meu caro, o futuro da política 
são os jovens. Portanto 
somos nós que temos que 
fazer o país avançar” - Tito 
Antunes

2. “A educação é o pilar da 
nossa formação, daí ser tão 
importante nós, os próprios 
jovens, discutirmos o assunto 
e apresentarmos ideias para 
melhorar este alicerce da 
sociedade” - Rui Teixeira

3. “O Parlamento dos Jovens é 
uma experiência deveras 
enriquecedora, não só na 
dimensão do “eu” político, 
mas também a nível social” - 
Francisco Nascimento

SESSÃO NACIONAL
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Figura 4.1 Assembleia da República

 No dia 25 de maio, dirigimo-nos para a Assembleia da República, orientados pela professora Filomena Bispo e acompanha-
dos na viagem com alunos oriundos de outros círculos eleitorais, como por exemplo do Círculo de Braga. O espírito de companheiris-
mo e de partilha enriqueceu-nos e provou-nos o quanto essas experiências são únicas na nossa formação pessoal e social.
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Jorge Serafim - O contador 
de Histórias

1. A cultura é também muito importante 
para a nossa formação. 

2. Portanto, num ano em que educação é 
o tema em debate, considero que tal 
momento ganha uma nova relevância 
na edição deste ano.

Sessão Nacional
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  Enquanto decorriam os vários debates nas 
sessões de Comissão, os Jovens Repórteres foram presen-
teados com uma visita guiada pelo Palácio de S. Bento, ex-
plorando as mais importantes salas do Palácio, portadoras 
de grande simbolismo e história, o que certamente captou a 
atenção de todos nós. 
  O Palácio de S. Bento, de estilo Neoclássico, 
outrora um mosteiro, passou a ser a sede do Parlamento de 
Portugal após a Revolução Liberal. Um dos locais mais mar-
cantes foi a Sala dos Passos Perdidos. Dificilmente passa 
despercebida. Aí, com outros jornalistas, partilhamos a espe-
ra, um tanto ou quanto longa, para contactar com os Deputa-
dos. 
  

 A imperiosa Sala das Sessões, reconstruída após um gravoso incêndio em 1895, 
apresenta uma planta semicircular, com a estátua que representa a República ao cen-
tro, imperando com  a sua omnipresença e impetuosidade. Este local mereceu uma aten-
ção especial, já que pela primeira vez na edição do Parlamento dos Jovens, a sessão 
iria decorrer nesta sala. Assim sendo, a guia explicou como é que o dia seguinte iria fun-
cionar, bem como nos deu algumas explicações acerca da eleição, das competências 
dos Deputados, funcionamento e hierarquias que há no sistema português  
 Finalizadas a Visita Guiada, assim como as reuniões das Comissões, e aprova-
dos os Projetos de Recomendação a apresentar na Sessão Plenária no dia seguinte, os 
alunos e professores desfrutaram de um jantar no Claustro do Palácio e de um momento 
cultural protagonizado pelo humorista Jorge Serafim na Sala das Sessões.

 

 Estava terminado mais um dia de trabalho. Era hora de partir para o Inatel de Oeiras, local onde iríamos pernoitar.            
 Durante a noite houve diversas discussões políticas entre alguns jovens deputados e jornalistas. Foi nos possível conviver e conhecer melhor outras realidades sociais através de uma con-
versa descontraída, acerca dos temas marcantes da atualidade. E nada melhor do que uma boa vista, como o nascer do Sol sob o Tejo, para motivar ainda mais essa partilha cultural.

Figura 5.1 - Jorge Serafim
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Frases marcantes da           
Entrevista com José Soeiro 
(BE)

1. “De facto, o atual sistema de 
ensino em Portugal acaba por 
“formatar” os jovens, não 
havendo planos curriculares 
transversais e que 
complementem a formação 
completa do aluno.”

2. “Infelizmente, este governo 
tem insistido em prejudicar o 
ensino público face ao 
privado.”

3. “No nosso país, as Ciências 
Sociais, como a Sociologia, a 
Antropologia, (...) ainda não 
têm devido valor, sendo 
realmente discriminadas face 
às Ciências Exatas, não só na 
atribuição de bolsas por parte 
da FCT, bem como nas 
questões de empregabilidade 
e  através das representações 
sociais inerentes às mesmas.”

Sessão Nacional
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Figura 8.1 - Perguntas dirigidas aos deputados

 
 No segundo dia, voltámos a subir os já conhecidos degraus do Palácio de S. Bento e dirigimo-nos à Sala de Sessões onde estava agendada a Sessão Plenária, pela primeira vez 
nesse local.
  Na abertura desta mesma sessão ocorreram vários discursos de membros da Assembleia da República, como por exemplo, do Secretário de Estado do Ensino e Administração Es-
colar, José Casanova de Almeida. Em seguida por parte dos vários Representantes das Forças Políticas da Assembleia da República, que se revelaram interessados nas propostas apresen-
tadas pelos diferentes Círculos Parlamentares, com as intervenções dos Srs. Deputados Pedro Pimpão (PSD), Pedro Delgado Alves (PS), Michael Seufert (CDS/PP), Diana Ferreira (PCP), 
José Soeiro (BE) e Heloísa Apolónia (PEV). Mais tarde, os porta-vozes dos vários Círculos questionaram os Deputados presentes com perguntas que incidiram principalmente sobre a situa-
ção dos Jovens quanto à educação, aos direitos das minorias, às eleições que irão decorrer este ano, e ao que o futuro nos reserva, sob a orientação da Sr.ª Presidente da Mesa da Sessão 
Nacional do Parlamento dos Jovens, Lara Lopes. Já os Jovens Jornalistas dirigiram-se aos “Passos Perdidos” para poder questionar os Deputados.
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Conferência de Imprensa -  
Pedro Pimpão (PSD)

1. “O ensino privado também é 
necessário, sobretudo para 
acabar com alguns casos 
especiais, que o ensino 
público ainda não consegue 
solucionar.”

2. “Não, não considero que o 
nosso sistema atual de ensino 
formate os alunos. A escolha 
da área do 10º não condiciona 
em nada os mesmos.”

3. “O cheque ensino é uma 
questão que proporciona 
maior oportunidade e 
liberdade para todos aqueles 
que frequentam ensino 
português. Não retirando, de 
forma alguma, verbas para o 
ensino público. Que ainda 
continua a ser um dos 
grandes pilares deste 
governo.”

Sessão Nacional 
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 Os jornalistas também tiveram direito a uma conferência de imprensa. 
 Na mesma, numa pequena discussão, foi-me possível debater com o 
deputado Pedro Pimpão acerca da “formatação do ensino português”, realçan-
do em concreto a minha experiência pessoal. Apesar de apresentarmos ideias 
contrárias, uma vez que o deputado do PSD considera o atual sistema bastan-
te amplo e transversal, o deputado da atual coligação “Portugal à Frente” admi-
tiu haver algumas lacunas que necessitam de ser melhoradas

Última Etapa... 
 Durante a tarde, todos os Deputados analisaram e melhoraram as 
medidas a fim de selecionar as dez melhores que farão parte do Projeto de 
Recomendação Final. 
Gostei particularmente desta medida:

“Criação de estágios e outras atividades vocacionais em todas as áreas de 
ensino, a fim de preparar os alunos para a vida profissional, canalizando os 
seus interesses. Um dos grandes problemas com que os alunos se deparam 
é o facto de estarem “formatados” para determinados conteúdos.”



Com a celebração do 20.º aniversário da primeira edição do Programa Parlamento dos Jovens estava terminada a Sessão Nacional. Todos elementos da ESAG que participa-
ram na mesma estão de parabéns! Bem como os demais, todos os outros, que trabalharam neste projeto. 

Sem dúvida, é um projeto que nos faz crescer e nos torna cidadãos ativos, desde a pesquisa e o debate a nível escolar até à sessão de trabalhos a nível nacional, onde se 
criaram muitas amizades e se manifestou um companheirismo muito grande entre os elementos dos diferentes círculos eleitorais.

Foi uma experiência única que todos os alunos da ESAG jamais esquecerão. Foi enriquecedor conviver com os Deputados, conhecer o Palácio de Belém e acompanhar o dia 
a dia do trabalho parlamentar.
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Repórter: José Pedro Pinto
Fotografia: José Pedro Pinto
Fotografias legendadas: Fotógrafo do Parlamento
Professora Orientadora: Filomena Bispo

Figura 11.1 Celebração dos 20 anos do Parlamento dos Jovens


